

Vitré Co, magazine

n°40
juin 2024

Le journal de Vitré
Communauté

Un été 100 % local



L'ACTUALITÉ

Un guichet unique
pour les mobilités p. 4

COMMUNES

Un week-end
sportif à Louvigné-
de-Bais p. 19

CULTURE

Musique, théâtre et arts
plastiques : inscriptions
2024-2025 p. 22

VITRÉ
COMMUNAUTÉ



L'actualité

- 4 Un guichet unique pour se déplacer
- 5 Premières aides à l'immobilier d'entreprise versées
- 6 Le RSA sur Vitré Communauté
- 7 Suzanna Lemoine bénéficie d'un coup de pouce de l'agglo

8 Retour en images

L'environnement

- 10 Pourquoi la TEOMi va augmenter ?

Le dossier

- 11 Un été 100 % local

L'interview

- 15 Gilda Francquembergue et Fabien Calvez

16 Nos communes

L'agenda

- 20 Le festival Désarticulé fête ses 20 ans
- 21 3 questions à... Christelle Averland-Schmitt
- 23 Histoire[s] commune[s]



Le Journal de Vitré Communauté n°40 / 2024 / Publication quadrimestrielle / Directrice de la publication : Isabelle Le Callennec / Directeur de la rédaction : Jérôme Savoye Rédacteur en chef : Guillaume Robert Rédacteur : Delphine Bellier Duboisière. Conception et mise en page : @agencescoopcommunication 14395-MEP /

Crédits photos : Vitré Communauté sauf mention / Impression : Roto Armor / Tirage : 38 000 exemplaires / N° ISSN : 1632-3548 / Crédits photos couverture : Emmanuel Berthier

En questions

Isabelle Le Callennec, Présidente de Vitré Communauté

DEPUIS QUATRE ANS, VITRÉ COMMUNAUTÉ PROMeut LE CONCEPT DE VOYAGE EN TERRE INTÉRIEURE. QUEL REGARD PORTEZ-VOUS SUR L'ÉVOLUTION TOURISTIQUE DE NOTRE AGGLOMÉRATION ?

En quatre ans, Vitré Communauté a pleinement joué son rôle d'autorité organisatrice du tourisme sur son territoire. À travers le concept de Voyage en terre intérieure, nous avons souhaité valoriser les richesses culturelles, patrimoniales et naturelles de notre agglomération. Avec succès puisque la fréquentation de nos établissements hôteliers a su rebondir après une année 2020 marquée par le COVID et les confinements successifs. Cela nous a clairement positionnés aux portes de la Bretagne, la région la plus touristique de France, et nous a permis d'attirer un public plus large, en quête d'expériences authentiques. Nous travaillons actuellement sur l'offre de loisirs. Nous avons par exemple lancé une étude visant à étoffer la gamme d'activités de la base de loisirs de Haute-Vilaine.

L'ÉTÉ EST LA PÉRIODE DES RENDEZ-VOUS ET DES ÉVÉNEMENTS. QUELS SONT CEUX À NE PAS MANQUER SELON VOUS ?

De juin à septembre, plus de 130 manifestations sont programmées dans nos 46 communes. Toutes reflètent une vitalité et un sens de la convivialité propres à notre territoire, nous ne pouvons qu'en être fiers. Entre les Mardis de l'été à La Guerche-de-Bretagne, la montée en puissance des animations à la base de loisirs de la Haute-Vilaine ou encore les rendez-vous médiévaux au château de Vitré, il y aura de quoi s'occuper. Deux événements rythment nos étés depuis plusieurs années : les festivals Désarticulé et Les Fanfarfelues, qui se distinguent par leur ancrage local, par leur



© Mathilde Bruand

capacité à faire rayonner notre territoire en dehors de ses « frontières » et par la mobilisation de leurs bénévoles. Ces deux festivals soutenus financièrement par Vitré Communauté fêtent, cette année, des anniversaires particulièrement symboliques : pour le premier ses 20 ans et le second ses 10 ans. Leur réussite est le résultat d'un formidable élan collectif, d'un engagement associatif de tous les instants et d'une passion, celle de l'émancipation par la culture. C'est pour cette raison que, d'année en année, Vitré Communauté leur réitère son soutien. Et c'est pour cette raison que je vous invite à y aller. À consommer sans modération

CET ÉTÉ, C'EST AUSSI LES JEUX OLYMPIQUES À PARIS. VITRÉ COMMUNAUTÉ EST-IL UN TERRITOIRE SPORTIF ?

C'est une évidence ! Nos 220 clubs en sont d'ailleurs les premiers acteurs. Si notre agglomération a été labellisée Terre de Jeux, si la flamme olympique nous a rendu visite le 1^{er} juin avec le succès que l'on sait, ce n'est pas par hasard. C'est tout simplement parce que dans nos communes, de nombreux équipements, des bénévoles et des dirigeants associatifs permettent à des milliers de licenciés de pratiquer... Et contribuent à faire de notre agglomération un territoire où il fait bon vivre ! La qualité de nos infrastructures sportives est déterminante, elle participe au renforcement de notre attractivité. Nous en sommes convaincus. Afin d'accompagner cette dynamique, nous n'hésitons pas à déployer d'importants moyens financiers et structurels : l'ouverture en février dernier de la piscine Aqua'Va à La Guerche-de-Bretagne en témoigne, tout comme le soutien apporté par Vitré Communauté à la construction ou la rénovation de salles de sport communales.

FOCUS
L'INDISPENSABLE
CARNET D'ÉTÉ

Vitré Communauté a rassemblé dans un carnet, qui se glisse facilement dans une poche, des idées de sorties pour cet été sur notre territoire. Il est disponible dans les mairies et les commerces de l'agglomération. Il est aussi en téléchargement sur vitrecommunaute.org



Mobilités

Un guichet unique pour se déplacer



La Maison des Mobilités sera située au-dessus de l'Office de Tourisme de Vitry.

Dans le cadre de la Semaine Européenne de la Mobilité, un événement marquant se prépare : l'inauguration de la Maison des Mobilités. Prévue pour le mercredi 18 septembre, elle se tiendra lors d'une journée dédiée aux mobilités sur l'esplanade Général de Gaulle à Vitry, de 10h30 à 17h.

Bien plus qu'un simple lieu, la Maison des Mobilités se présente comme un guichet unique répondant à toutes vos interrogations et besoins en matière de transports. Elle offre l'avantage d'avoir un seul interlocuteur, et une multitude de services pour simplifier vos déplacements. Que ce

soit pour les transports en commun, le co-voiturage ou même les modes de déplacement doux tels que le vélo, la Maison des Mobilités sera votre porte d'entrée pour l'orientation et les conseils.

L'inauguration sera également une occasion privilégiée pour découvrir ce nouvel espace, aussi situé sur l'esplanade Général de Gaulle, au-dessus de l'Office de Tourisme. Des animations variées seront proposées, comprenant des ateliers ludiques et des rencontres avec des partenaires engagés (ateliers d'autoréparation de cycles et remise en selle avec Mobizh, Vélo Battle avec Ludik Énergie, Boutique mobile SNCF, Stand BreizhGo, etc.) vous permettant ainsi de mieux appréhender les différentes solutions de mobilité disponibles.



Inauguration le

18 septembre 2024, de 10h30 à 17h
Esplanade Général de Gaulle à Vitry

Brève

Action Logement, un nouveau créneau à la Maison du Logement

Action Logement, partenaire des entreprises pour l'accompagnement des salariés dans leur parcours résidentiel, renforce ses horaires de permanence au sein de la Maison du Logement, 47 rue Notre-Dame à Vitry avec un nouveau créneau le lundi. Les permanences Action Logement se tiennent :

- le lundi de 13h30 à 17h30, sans rendez-vous : information sur toutes les aides Action Logement,
- le jeudi matin et après-midi, sur rendez-vous : conseil en financement de l'accession et des travaux.

+ D'INFOS Renseignements et prise de rendez-vous au **02 21 07 01 48**

Logement

Une nouvelle aide pour l'accession à la propriété

Dans le cadre de son Plan Local pour l'Habitat (PLH), feuille de route pour sa politique en matière de logement, Vitry Communauté a intégré une nouvelle aide pour faciliter l'accession à la propriété des ménages. Elle concerne l'acquisition de logements situés en centre-bourg, neufs ou existants depuis plus de 15 ans sans travaux. Le montant s'échelonne entre 2 000 € et 8 000 € sous conditions. Les plafonds de ressources ayant été revus à la hausse par l'État, plusieurs ménages peuvent prétendre à cette aide. Exemples : une personne seule ne dépassant pas 2 600 € par mois ou encore un couple sans enfant avec un revenu de 3 900 € maximum, mais également un couple avec un enfant avec un revenu de 4 700 € par mois maximum.



+ D'INFOS Pour plus d'informations sur les aides financières et techniques en matière d'habitat, contactez la Maison du Logement au **02 99 74 02 87** ou par mail : maison-du-logement@vitrycommunaute.org



Valentin Devic a été accompagné par Vitré Communauté pour la réhabilitation d'un ancien restaurant dans le bourg de Cornillé afin d'ouvrir une boulangerie.

Développement économique

Premières aides à l'immobilier d'entreprise versées

Depuis 2022, Vitré Communauté a mis en place un régime d'aides à l'immobilier d'entreprise. Celles-ci ont pour objectif de soutenir l'activité économique sans artificialiser les sols. Les entrepreneurs sont ainsi encouragés à restructurer des bâtiments existants et inoccupés. Deux projets ont été accompagnés cette année. À Châtillon-en-Vendels, un restaurant a été créé dans un moulin inoccupé depuis plusieurs années. Le propriétaire a bénéficié d'une aide de Vitré Communauté de 23 765,36 €. À Cornillé, un ancien restaurant a été réhabilité pour accueillir une boulangerie avec une subvention à la hauteur de 24 341,60 €. Plusieurs projets sont à l'étude auprès des services de l'agglomération. Pour pouvoir concourir à ces aides, plusieurs conditions sont à respecter dont : la mise en place d'une activité économique dans un bâtiment inoccupé depuis plus d'un an et qui requiert des travaux d'un montant minimum de 100 000 € et un maximum de 200 000 €. Les aides sont plafonnées à 20 % du montant des travaux.

QUELLE ÉCONOMIE SUR LE TERRITOIRE DE VITRÉ COMMUNAUTÉ POUR LES PROCHAINES ANNÉES ?

La loi « Climat et résilience » de 2021 a posé comme objectif de zéro artificialisation nette (ZAN) des sols à l'horizon 2050. Vitré Communauté est donc impactée sur sa manière de se construire en matière de développement économique et de logement. Ainsi, l'agglomération dispose de 227 ha de droit à construire pour les dix prochaines années. 79 ha sont destinés au développement économique, alors que 120 ha étaient recensés sur la décennie précédente. Dans ce cadre, comment développer de l'activité économique et améliorer la densification des zones d'activités ? C'est pour répondre à cette question que les élus de Vitré Communauté travaillent, depuis maintenant un an, sur un schéma directeur d'aménagement des zones d'activités et d'accueil des entreprises. Ce schéma vise à définir notamment les activités économiques à développer sur le territoire ou encore à programmer la création ou la restructuration des zones d'activités.

Le RSA sur Vitré Communauté en 9 points

RSA

Le Revenu de Solidarité Active (RSA) est un revenu minimum pour ceux qui ne disposent pas de ressources et un dispositif d'accompagnement social et professionnel afin de faciliter l'accès à l'emploi.

Délégation

La gestion du RSA est assurée par le service Insertion-RSA de Vitré Communauté, par délégation du Conseil Départemental d'Ille-et-Vilaine.



Partenaires

Pour accompagner les allocataires du RSA, Vitré Communauté travaille en collaboration avec des dizaines de partenaires : Pôle Emploi, Mission Locale, Région Bretagne, Département Ille-et-Vilaine, CAF, MSA, CCAS...

700

Soit le nombre d'allocataires du RSA sur le territoire. 530 sont accompagnés par le service de Vitré Communauté, les 170 restants par France Travail ou la Mission Locale.

10

En 2023, le service Insertion-RSA en collaboration avec des partenaires du territoire a organisé 10 actions collectives afin de soutenir le parcours des personnes en insertion.

Sous la moyenne départementale

Le nombre d'allocataires RSA reste nettement en dessous de la moyenne départementale avec 19 pour 1 000 habitants sur Vitré Communauté (en population active) pour une moyenne départementale qui se situe à 40 pour 1 000 habitants.



Stabilité

Le nombre d'allocataires se stabilise depuis 2022.

54 %

Des bénéficiaires sont des femmes.

Une autre part des allocataires présente des difficultés de santé importantes faisant entrave à une insertion professionnelle immédiate.



Les 4 missions principales du Service Insertion-RSA

- L'accueil, l'information, l'instruction des demandes de RSA.
- L'orientation du public vers un accompagnement le plus adapté (social ou emploi).
- L'accompagnement individualisé des bénéficiaires dans un cadre contractuel.
- L'animation et le développement d'une offre d'insertion collective.

Jeunesse

Le chantier de jeunes bénévoles à Argentré-du-Plessis

Après la chapelle de Marpiré, l'année dernière, le chantier international des jeunes bénévoles pose marteaux et truelles à Argentré-du-Plessis. Une dizaine de jeunes venus du monde entier rénoveront, du 8 au 26 juillet, le mur entre la médiathèque et le presbytère. L'opération, pilotée par le service info jeunes de Vitré Communauté et l'association Études et Chantiers, recherche également des volontaires (16-30 ans) qui souhaiteraient participer à cette rénovation. Aucune expérience n'est demandée. Ce chantier a pour objectif de favoriser des liens interculturels mais aussi intergénérationnels car d'anciens professionnels du bâtiment seront présents, avec un référent technique, pour conduire les travaux.



Une dizaine de jeunes bénévoles avait rénové la chapelle de Marpiré en 2023.

+ D'INFOS
02 99 96 54 01
ou c.buret@vitrecommunaute.org
vitrecommunaute.org

GLAD, faire vivre le patrimoine breton

La Région Bretagne vient de lancer GLAD*, une nouvelle application de collecte de données patrimoniales. Cet outil de partage s'adresse à tous : randonneurs, habitants, passionnés... et donne l'occasion à chacun de contribuer à l'inventaire du patrimoine en Bretagne. Il permet ainsi de révéler les richesses du territoire. D'un simple clic, ajoutez une description de ce que vous observez, en ville ou au détour d'un chemin. Les informations transmises seront ensuite accessibles à tous. Déjà 6 000 contributions sur le territoire de Vitré Communauté : croix, fermes, moulins, châteaux...



* Patrimoine en breton

+ D'INFOS www.vitrecommunaute.org/patrimoine

Agriculture

Suzanna Lemoine bénéficie d'un coup de pouce de l'agglo

Vitré Communauté, en partenariat avec le syndicat des jeunes agriculteurs d'Ille-et-Vilaine et la Chambre d'agriculture, accompagne financièrement les exploitants qui s'installent sur le

territoire. Cette aide est cumulable avec deux bonifications : une première pour une démarche environnementale de l'exploitation et une seconde pour la création d'un atelier de transformation

pour de la vente directe. Suzanna Lemoine, qui vient de s'installer à Erbrée, a pu bénéficier de l'ensemble de cet accompagnement, avec une allocation de 5 000 €. « J'ai entendu parler de cette aide lors de mon parcours d'installation avec la Chambre d'agriculture. Comme je cochais toutes les cases, j'ai déposé un dossier. La démarche est simple et sans lourdeur administrative », souligne la jeune agricultrice qui élève une quinzaine de bufflonnes. Sous la marque Ty Bufala, elle transforme le lait en mozzarella, en yaourt et en tomme. Elle valorise également la viande en vente directe. Depuis mai, elle est présente sur le marché du samedi à Vitré et en recherche un autre en semaine. « L'aide de Vitré Communauté va me permettre d'aménager mon laboratoire et de rétablir ma trésorerie », conclut Suzanna, qui convertit son exploitation en bio depuis un an.



© Suzanna Lemoine

Suzanna Lemoine valorise le lait et la viande de bufflonnes.

Sport

La base de loisirs propose des cours pour les scolaires

« Où est le safran ? À quoi sert une écoute ? Où devez-vous vous placer dans votre bateau ? » Christophe et Maurane, éducateurs sportifs à la base de loisirs à Saint-M'Hervé, testent les connaissances des CM1 de l'école Jean XXIII à Vitré avant de les laisser maîtres de leurs embarcations. Pendant cinq séances, les élèves vont faire leurs premiers pas dans l'univers de la navigation. « La base de loisirs de Vitré Communauté propose, de mars à juillet, des séances de découverte de la voile aux écoles », souligne Fabienne Belloir, Vice-présidente aux sports et à la jeunesse. Des séances qui se veulent ludiques mais qui font également échos aux manuels scolaires, comme le note Gwénoél Guernigon, professeur des écoles à Jean XXIII. « Cela permet aux enfants de se mouvoir dans un environnement différent. C'est une activité qui développe également la motricité fine avec l'apprentissage des nœuds, mais également l'étude de la météorologie. Cela les prépare à la classe de mer qui aura lieu l'année prochaine. »

Les écoles intéressées par des séances de voile peuvent contacter la base de loisirs de la Haute-Vilaine au 02 99 49 64 64 ou basedeloisirs@vitrecommunaute.org.



Les élèves de l'école Jean XXIII à Vitré ont découvert la voile à la base de loisirs de La Haute Vilaine à Saint-M'Hervé.

Retour en images



La culture du sport

Lors du trail La Médiévale des Sportivales du 19 avril, les coureurs ont traversé le Quai des Arts à Vitré. La rencontre entre la culture et le sport, l'esprit revendiqué des Sportivales.

Musique à l'usine

Du 14 mai au 6 juin, Vitré Communauté a programmé la première édition de son festival de musique classique et contemporaine, la Note Sensible. En photo, le concert du Chœur In Paradisum avec « Le Bestiaire Vocal » a fait résonner huit voix a cappella dans les murs de l'usine métallurgique AMI à Torcé.



©Max Juillot

Créer ou reprendre une entreprise ? Telle est la question

Vitré Communauté et les acteurs locaux de la création d'entreprise ont donné rendez-vous mercredi 22 mai au Centre culturel de Vitré pour la première édition d'un événement entièrement dédié à l'entrepreneuriat.



©Max Juillot

Pourquoi la TEOMi va augmenter ?

LA TAXE D'ENLÈVEMENT DES ORDURES MÉNAGÈRES INCITATIVE (TEOMI), QU'EST-CE QUE C'EST ?

C'est une taxe qui permet de pourvoir à l'ensemble des dépenses du Syndicat Mixte de Collecte et Tri des Ordures Ménagères (SMICTOM) Sud-Est 35 : la collecte, le traitement des déchets, la gestion des 12 déchèteries et Valoparc, la mise en place de nouvelles filières, et aussi la construction des équipements (centre de transfert, centre de valorisation énergétique des déchets ménagers et assimilés, déchèteries). Appliquée sur l'ensemble des intercommunalités adhérentes au SMICTOM, le calcul de cette taxe est basé sur deux éléments :

- la valeur locative du logement. C'est la part fixe,
- le nombre de fois où le foyer a utilisé le service de collecte des ordures ménagères (et uniquement celui-ci). C'est la part dite variable ou « incitative ».

POURQUOI VA-T-ELLE AUGMENTER ?

De nouvelles obligations se sont récemment imposées aux collectivités chargées de la gestion des déchets : extension des consignes de tri, tri à la source des biodéchets, augmentation de la taxe sur l'enfouissement de déchets (TGAP)... Toutes ces mesures s'inscrivent dans une gestion plus vertueuse des déchets et visent à réduire notre production de déchets non réemployables ou recyclables. Elles nécessitent cependant des investissements pour les mettre en œuvre.

DE COMBIEN MA FACTURE VA AUGMENTER ?

Pour 4 foyers sur 5, la hausse sera comprise entre 5 et 22 €, en fonction de l'usage du service et de la valeur locative du logement. L'évolution tarifaire prendra effet cette année. Elle apparaîtra sur la feuille d'imposition pour l'année 2023 et sera envoyée au mois de septembre 2024 à tous les foyers.

PUIS-JE FAIRE QUELQUE CHOSE POUR LIMITER CETTE HAUSSE ?

La tarification de la gestion des déchets comprend une part fixe (pour 70 %) et une part variable incitative (pour 30 %). La part variable est facturée en fonction de l'usage réel que vous faites du service.

La part variable porte uniquement sur les ordures ménagères que vous jetez dans la poubelle grise. Les actions possibles ne manquent pas pour l'alléger : réduire le gaspillage alimentaire, encore mieux trier, se rendre en déchèterie...



© SMICTOM Sud-Est 35

Énergies renouvelables : un schéma se dessine

Vitré Communauté se lance dans la réalisation d'un schéma directeur des énergies renouvelables.

Il s'agit d'un outil de travail qui regroupe à la fois une stratégie énergétique, une planification et une programmation opérationnelle ciblant aussi bien la production, la consommation et la distribution d'énergie. La première étape, qui consiste à la réalisation d'un état des lieux des différents types de production d'énergies renouvelables actuels et potentiels sur l'agglomération, se terminera cet été. Dès septembre, les élus de Vitré Communauté vont travailler sur la stratégie à mettre en place avec en vue de premières actions opérationnelles en 2025.

Un schéma directeur des énergies renouvelables est en cours d'élaboration à l'agglomération.



© Shutterstock

Le DOSSIER



**Un été
100 % local**

© Emmanuel Berthier

La base de loisirs, ses lacs, ses festivals, ses animations d'été, ses marchés, son patrimoine culturel... le territoire de Vitré Communauté est au rendez-vous de votre été.

Fabienne Belloir,
Vice-présidente en charge
des sports et de la jeunesse

EN QUOI LA BASE DE LOISIRS DE LA HAUTE-VILAINE EST UN LIEU INCONTOURNABLE DU SPORT ET DES LOISIRS SUR LE TERRITOIRE ?

Elle est d'abord incontournable du fait de son cadre. La base se situe sur l'un des plus grands lacs d'Ille-et-Vilaine. Une caractéristique qui lui vaut d'ailleurs d'être l'unique stade nautique en Bretagne permettant l'accueil de compétition en ligne. De plus, un large panel d'activités nautiques et terrestres y est proposé en activité libre mais aussi encadré par les éducateurs sportifs de Vitré Communauté. Face à la base, aux beaux jours, il est possible de profiter de la plage qui est surveillée tout l'été par des nageurs sauveteurs.

POUVEZ-VOUS NOUS DIRE QUELQUES MOTS SUR SA PROGRAMMATION ESTIVALE ?

Pour la seconde année, la base de loisirs propose un programme d'animations riche et varié. Côté culture, concerts, lectures en pédalo ou au bord de l'eau avec la médiathèque de Vitré Communauté, cinéma en plein-air sont planifiés. Côté sport et relaxation, nous aurons du paddle fitness, du fitness renforcement nature, de la méditation et du yoga. Les plaisirs gourmands et rafraîchissants reviennent avec la présence de la guinguette « Au P'tit Bonheur du Lac ». Enfin, en cette année olympique, la saison se terminera avec la seconde édition du Raid Famille le 29 septembre.

QUELS SONT LES PROJETS EN COURS OU À VENIR SUR LA BASE ?

En ce début d'été, nous finalisons une étude et de grandes orientations seront prises en septembre. Elles comprendront les activités, la restauration et les modalités d'hébergements. L'objectif est, bien sûr, de rendre attractif ce lieu pour nos habitants et pour les touristes venant d'ailleurs. Nous savons que ce site communautaire participe au bien vivre pour notre territoire et nous souhaitons prendre les bonnes orientations dès maintenant. Enfin, en fin d'année nous aurons la construction d'un préau.



© Studio Maignan

Où buller cet été ?



Dans une guinguette bien sûr ! Ce lieu convivial et situé au bord de l'eau vous assure de passer un moment agréable en famille ou entre amis. L'agglomération ne compte pas moins de 4 guinguettes ouvertes cet été ! Qu'elle soit près d'une rivière, d'un lac ou même d'un fleuve ; chacune propose une ambiance et un panorama exceptionnels :

- Au p'tit bonheur du lac, sur les rives du lac de la Haute-Vilaine à Saint-M'Hervé.

+ D'INFOS bretagne-vitre.com

et à suivre sur :

@chateaudévillanfray

@alabonheur

@auptitbonheurdulac

@planbguinguette

- La guinguette du Château de Villanfray au cœur de son parc bucolique, à Châtillon-en-Vendelais.
- À la bon[heur], au square des Bénédictins dominant la vallée de la Vilaine à Vitré depuis le centre historique.
- Le plan B, dans le cadre verdoyant du parc Bel Air à Château-bourg bordé par la Vilaine.



© Vitré Communauté - Emmanuel Berthier

Une virée sur la Régalante !



© Vitré Communauté - Julien Audigier

En selle ou à pied pour une micro-aventure dans le paysage et l'histoire des Marches de Bretagne ! Ce nouvel itinéraire, aussi gourmand que convivial, rejoint en 300 km environ le Mont Saint-Michel à Nantes en passant par Vitré et 13 autres communes du territoire dont Châtillon-en-Vendelais, au nord, et La Guerche-de-Bretagne, au sud ! Il n'y a plus qu'à planifier la date pour votre virée cet été...

+ D'INFOS bretagne-vitre.com et

francevelotourisme.com/itineraire/la-regalante

Le festival Les Fanfarfelues fête ses 10 ans

Déjà 10 ans que la musique du festival Les Fanfarfelues résonne dans le pays de Vitré. Pour cette édition anniversaire, l'équipe organisatrice gardera sa combinaison gagnante : une programmation très cuivrée, toujours internationale et sur trois jours. « *Nous avons apporté quelques évolutions* », annonce Sylvain Gandon du Bon Scén'art. « *Nous passons de 20 à 25 concerts avec des groupes de nationalités qui n'ont jamais été programmées sur le festival. Le temps fort du dimanche débutera plus tôt cette année, à 11h. Les 10 ans seront également l'occasion de revoir des groupes parmi les 130 passés lors des précédentes éditions qui ont marqué l'histoire du festival.* » Des groupes qui ont été touchés par l'ambiance du festival et par l'accueil vitréen. Côté tarif, l'association poursuit sa politique tarifaire accessible avec un pass week-end à 28 €. En amont du festival, les organisateurs ont voulu marquer le coup en organisant une exposition photo visible dans des médiathèques du territoire, accompagnée d'une conférence sur l'histoire des fanfares, en reconduisant l'opération « Une fanfare dans ta cour » dans des écoles et des EHPAD et en créant un Fanfarfelues



© Xevi Abril

La fanfare 100 % féminine barcelonaise « *Balkan Paradise Orchestra* » est à l'affiche des Fanfarfelues.

Brass Band, en partenariat avec le conservatoire de Vitré Communauté, qui jouera pendant le week-end du festival.

+ D'INFOS www.lesfanfarfelues.bzh



23 au 25 août
à Vitré

Jardin des Arts, le rendez-vous de la sculpture et du monumental

Rendez-vous immanquable depuis 22 ans, Jardin des Arts invite à une rencontre avec l'art monumental. Pour cette édition, il faut se laisser embarquer dans un nouveau voyage avec sept artistes aux univers multiples, oniriques, poétiques et fantastiques.



Jusqu'au 15 septembre
à Châteaubourg

La balade à travers le magnifique parc arboré d'Ar Milin' commence par la rencontre avec *Le Minotaure* de Bruno Lemée, assemblage de bois flotté dans une anthologie fantastique. Le voyage se poursuit avec les envoûtantes *Méduses* flottantes délicatement au-dessus de l'eau de Xavier Minard. Au cœur du parc, *Soleil et Levant* de Thierry Teneul est une invitation à la méditation. Le chemin se prolonge avec les sculptures d'acier de Philippe Le Ray. Les arbres majestueux nous accompagnent tout au long de cette promenade, et sont mis à l'honneur avec *Silence, ça tourne*, les drôles de hula-hoop de Gilbert Jouan. Plus loin, une apparition surréaliste puis deux semblent jaillir de la prairie. Ce sont *Le nageur* et *Le voyeur*, pops peintures en trompe-l'œil de Vincent Fonf. On s'en prend plein les mirettes ! Mais bientôt c'est un univers expérimental et sonore qui s'ouvre à nous. Les œuvres paysages de Christian Delécluse *Qi Flowers* et *Ékhô* nous invitent à nous poser un instant, fermer les yeux et ouvrir grand nos oreilles.



Le Minotaure de Bruno Lemée.

© Charles Crie

Les Jeudis de l'été à Vitré

3 questions à...

Anthony Fouchet,
Président de l'Office de tourisme
du pays de Vitré

**POURRIEZ-VOUS NOUS RAPPELER LA
PHILOSOPHIE DES JEUDIS DE L'ÉTÉ ?**

C'est un événement qui a été créé en 2004 suite à des retours de touristes qui trouvaient la ville peu animée pen-

dant l'été. La commission tourisme de l'époque a donc réfléchi à une animation qui pouvait rassembler la famille et qui croiserait les thèmes du terroir et des traditions. Les Jeudis de l'été sont nés avec une programmation sur six jeudis soir en juillet et en août.

**EN QUOI LES JEUDIS DE L'ÉTÉ ONT RÉUSSI
À S'INSTALLER EN TANT QU'ÉVÉNEMENT
INCONTOURNABLE DU PAYS DE VITRÉ ?
QUELLE EST LA RECETTE DU SUCCÈS ?**

L'événement est basé sur des choses simples mais efficaces avec un marché de producteurs, des concerts, des balades, des maquillages pour les enfants... Ce succès, nous le devons à l'équipe de l'Office de tourisme et des bénévoles et à la facilité d'accès car c'est dans un endroit stratégique et ce n'est pas payant.

**QUEL EST LE PROGRAMME DE CETTE
ANNÉE ? Y A-T-IL DES NOUVEAUTÉS ?**

Ce sont les 20 ans ! Pour cet anniversaire, nous gardons le même concept mais la programmation sera dense. Si le temps est avec nous, nous devrions avoir de belles soirées aux Jeudis de l'été.

© Office de tourisme du Pays de Vitré



Les Jeudis de l'été organisés par l'Office de tourisme du pays de Vitré fêtent leurs 20 ans.

Un mardi à la Guerche

Tout l'été, les habitués, les touristes ou encore les vacanciers feront leur marché en musique. Sept groupes locaux et une troupe de théâtre sont programmés les mardis matin de 10h à 12h. « Notre marché est l'un des plus grands d'Ille-et-Vilaine », rappelle Brigitte Darricau, adjointe à la mairie, organisatrice de l'événement. « Il attire beaucoup de monde et encore plus l'été. En programmant des groupes de musique et du théâtre,

nous voulons que les gens puissent flâner sur les terrasses du centre-ville et prendre le temps de vivre ce marché. »

En juillet :

- **09 :** Imrama duo – musique irlandaise – folk
- **16 :** Fleur de Paris musette – chansons françaises à l'accordéon-chant. Du rétro, du vintage !
- **23 :** Vincent Prémel duo – chanson de mer et de voyage
- **30 :** les Reines du Bal – Chansons à danser (Bal Pop)

En août :

- **06 :** Badegna Foli Duo – Musiques du monde
- **13 :** Collectif Team Peace – Reggae/Chanson française
- **20 :** Duo Mavel d'Aviau – Musique et danse de Haute-Bretagne et Mayenne
- **27 :** déambulation des acteurs du « Théâtre au Village » (théâtre de rue et d'impro)



Les Mardis de l'été à La Guerche, c'est marché et musique.

© Ville de La Guerche-de-Bretagne

Les Marches du temps au château de Vitré



**Samedi 20
et dimanche
21 juillet**

Au Moyen Âge, Vitré se situe au cœur des Marches de Bretagne, à la frontière entre le



La Fête médiévale revient au château de Vitré cet été.

royaume de France et le duché de Bretagne. La forteresse des barons témoigne des nombreux conflits ayant opposé les populations des deux bords, mais aussi de leurs échanges florissants. En plein cœur de ce cadre historique remarquable, (re)plongez le temps d'un week-end dans cette époque passionnante, si proche et pourtant si méconnue !

Assistez à des combats en armure, à des tirs d'artillerie et de catapulte, à des démonstrations équestres. Retrouvez votre âme d'enfant avec des jeux d'enquêtes historiques et des batailles de couleurs endiablées. Sans oublier de vous émerveiller devant des spectacles de jongleries, des farces comiques et des crieurs de rue.

+ D'INFOS www.mairie-vitre.com

Gilda Francquembergue, présidente de l'Aurore Vitré Basket Bretagne (AVBB), et Fabien Calvez, entraîneur

Après une saison riche en émotions, la présidente et l'entraîneur de l'AVBB reviennent sur ce dernier championnat et donnent les contours du prochain exercice.

Quel bilan tirez-vous de la saison écoulée ?

Gilda Francquembergue : « La fin des restrictions dues au COVID 19 a créé un nouvel élan au club. Nous avons tout d'abord retrouvé nos supporters qui sont venus en nombre. Nous avons également pu créer des collaborations avec des clubs de l'agglomération. Nos joueurs professionnels sont intervenus régulièrement au-delà de l'Aurore. Cette proximité nous a permis de gagner un nouveau public. »

Fabien Calvez : « Sportivement, l'objectif était de faire mieux que la saison précédente. Nous avons stabilisé le club en Nationale Masculine 1. Pour la deuxième saison, nous nous sommes qualifiés en Playoff. Cette année, nous avons réussi à y gagner un match. Il y a bien sûr quelques ombres au tableau, nous avons eu des blessés, des départs, des changements. Malgré ces aléas, nous avons maintenu notre dynamique. »

Comment préparez-vous la prochaine saison ?

G.F. : « Tout en gardant l'ADN du club avec un staff proche des joueurs et des joueurs proches du public, nous allons opérer un virage. Nous allons parier sur des jeunes basketteurs talentueux. À l'image de ce que nous avons pu faire avec Hugo Béquignon qui est arrivé ici en post-formation et avec lequel nous avons tiré le meilleur. Attention, ce ne seront pas des mercenaires mais des joueurs qui ont envie de partager leur amour du basket et les valeurs du club. »

F.C. : « L'idée est vraiment de faire un mix entre des cadres expérimentés et des éléments très prometteurs. Après avoir été meilleure défense du championnat pendant deux ans, nous voulons proposer un basket plus frais, plus offensif et plus agréable à regarder. »

Comment expliquez-vous l'engouement autour de votre club ?

G.F. : « Il faut d'abord rappeler que le club est très ancien et les Vitréens, pour la plupart, ont toujours vécu avec lui. De plus, nous pouvons dire que l'Ouest est une terre de basket avec Vitré mais aussi Fougères, Rennes, Quimper, Lorient... »

F.C. : « Les gens sont passionnés ici. Ils sont heureux lorsque nous gagnons mais ils peuvent être vite touchés si nous perdons. Cela nous pousse à faire encore mieux. Dans notre championnat, nous n'avons pas le plus gros budget mais nous arrivons à faire différemment et à exister. »

En quoi Vitré Communauté est un partenaire incontournable de l'Aurore Vitré Basket Bretagne ?

G.F. : « Une partie de notre budget vient des subventions de Vitré Communauté et de la Ville de Vitré. Sans ces aides, nous ne pourrions pas mettre en place des projets autour du club. Cet accompagnement est également une preuve que nous avons un territoire dynamique et sportif. »





1

Emploi et sports : le combo gagnant

La Guerche-de-Bretagne



Les dirigeants des Hawks et du RCRG ont créé un réseau d'entreprises partenaires pour proposer des emplois aux membres de leurs associations.

© Régis Rodriguez

Les clubs de baseball les Hawks et de football le RCRG ont décidé d'unir leurs forces pour proposer aux entreprises une offre de partenariat sur l'emploi via leur réseau d'adhérents qui représente 600 foyers. « Notre idée est de fidéliser les adhérents dans le temps en leur proposant directement des offres d'emploi des entreprises partenaires. Travailler à proximité de la Guerche permet de s'enraciner et pouvoir poursuivre son activité sportive dans son club de cœur et pourquoi pas devenir à son tour bénévole, dirigeant pour participer à la dynamique de la commune », présentent de concert Bruno et Yannick Pasquer, co-présidents des Hawks, et Gilles Orhand, Pierre-Yves Ferré et Pascal Mathé, co-présidents du RCRG. Dans ce cadre, deux soirées par an seront organisées sur les thématiques de l'emploi. Cette alliance a inauguré une première soirée en février. « Nous sommes très contents de ce premier événement car les entreprises du bassin guerchais ont répondu présentes, cette alliance s'annonce pleine de promesses pour nous et nos partenaires », saluent les dirigeants qui programment une prochaine soirée en octobre prochain sur le thème « La fidélisation des salariés ».

2

La bibliothèque de l'hôpital recherche des bénévoles

Vitré

Facilement reconnaissables avec leurs blouses jaunes, les bénévoles de la bibliothèque de l'hôpital arpentent les couloirs pour offrir un peu de lecture aux patients. « Nous passons toutes les semaines afin de proposer gratuitement des livres, des documents, des BD et des revues, y compris en gros caractères, aussi longtemps que le patient le souhaite », informent, à l'unisson, Marie-Thérèse Guillet et Serge Ollivier, bénévoles à l'Association des Bibliothèques des Hôpitaux de Rennes et sa région. « Certains malades ne reçoivent pas beaucoup de visites, c'est un bon moyen pour échanger aussi quelques mots. » Aujourd'hui, l'équipe demande à s'étoffer.

« Nous recherchons quatre à cinq personnes pour intervenir une à deux fois par semaine. » Si vous êtes intéressé, vous pouvez contacter l'accueil de l'hôpital au 02 99 74 14 14 ou par mail : abhrvitre@laposte.net



Marie-Thérèse Guillet et Serge Ollivier préparent leur tournée pour prêter des livres aux patients de l'hôpital.

3

La nouvelle bibliothèque a ouvert ses portes

Mondevert

Après plusieurs mois de travaux, l'équipe de la bibliothèque accueille ses usagers dans un équipement flambant neuf, chaleureux et intergénérationnel. « Les espaces ont été pensés pour les plus petits, les ados avec des coins pour s'installer confortablement

la nouvelle bibliothèque de Mondevert a ouvert ses portes en mars dernier.



© Max Juillet

autour d'un jeu ou d'un livre », présente Clélie Ropart, bibliothécaire. Ce déménagement a également été l'occasion d'enrichir le fonds de la bibliothèque avec plus de 300 nouvelles références.

Côté animation, l'équipe invite les habitants et les associations à proposer leurs idées. « L'objectif est que les usagers s'emparent de ce nouveau lieu et s'y sentent bien. »

bibliothequemondevert35

4

Moutiers

Marceau Gardie au mondial de hockey subaquatique

Notre territoire comptera-t-il prochainement un champion du monde ? Le Monastérien Marceau Gardie y compte bien, lui qui participera au championnat du monde de hockey subaquatique, du 16 au 27 juillet à Kuala Lumpur en Malaisie. Le pivot de l'équipe de France (U24) et ses coéquipiers devront batailler contre les dix nations inscrites. « *La France fait partie des trois meilleures. Nous y allons donc pour être champions et non pour faire de la figuration.* » L'étudiant en 4^e année d'ostéopathie a organisé son quotidien pour y être au meilleur de sa forme. « *Je suis reconnu sportif de haut niveau et pour en arriver là je travaille tous les jours, avec un rythme de 10 à 12 heures de sport par semaine* », détaille Marceau qui a découvert le hockey subaquatique à la piscine de La Guerche-de-Bretagne à l'âge de 10 ans. Le jeune homme a grimpé les échelons et cumulé les sélections en équipe de France. Avant de boucler sa valise pour la Malaisie, il recherche des sponsors pour financer son aventure.



© Marceau Gardie

« *Nous ne bénéficions pas des mêmes conditions économiques que certains sports. Je dois donc payer 2 000 € de ma poche. Je sollicite les entreprises ou encore les collectivités pour m'aider.* » Pour accompagner financièrement Marceau Gardie, vous pouvez le contacter sur : marceau.gardie35@gmail.com

Marceau Gardie (premier en bas à droite) compte bien figurer avec l'équipe de France au mondial en Malaisie.

5

Mecé

Un logement d'urgence pour les victimes de violences conjugales ou intrafamiliales



Jean-Luc Delaunay, Maire de Mecé, devant le logement d'urgence.

Tout est parti d'une rencontre pour Jean-Luc Delaunay, Maire de Mecé. Il se souvient. « *En 2020, une personne est venue me voir pour savoir s'il existait un logement d'urgence. J'ai rapidement compris que celle-ci subissait des violences au sein de son couple.* » À l'époque, il n'y avait rien sur la commune et l'édile a dû renvoyer son interlocuteur vers le CCAS. Marqué par l'expérience, Jean-Luc Delaunay, avec son équipe municipale, a souhaité offrir un lieu pour permettre aux victimes de violences conjugales ou intrafamiliales de s'extirper de leurs situations et s'offrir les conditions d'un rebond. Lors du projet de réhabilitation du presbytère, la commune prend contact avec la sous-préfecture et une association qui lutte contre les violences faites aux femmes et favorise l'inclusion sociale et professionnelle notamment, pour l'ouverture d'un logement d'urgence. La commune réhabilite alors la maison mitoyenne au presbytère. Caméra, ouvertures renforcées... tout est réfléchi pour que les locataires de passage se sentent en parfaite sécurité. « *Je souhaite que ce logement ne soit pas trop utilisé mais malheureusement...* », souffle le Maire mecéen.



6

Argentré-du-Plessis

Le nouveau complexe sportif se dessine

En 2022, la commune a lancé des travaux importants de rénovation-extension de son complexe sportif.

L'équipement actuel a plus de 40 ans et ne répond plus aux besoins : vétusté des locaux, absence d'isolation, créneaux d'utilisation saturés. Il est utilisé par les nombreux sportifs de la commune et des communes voisines.

« La première phase avec la création de deux salles qui accueilleront la gymnastique et un plateau multisports, sera terminée cet été avec une ouverture pour la rentrée. Nous voulons proposer un équipement de qualité, favoriser la pratique sportive et contribuer au dynamisme de notre territoire », projette Jean-Noël Bévière, maire d'Argentré-du-Plessis, aux côtés de Sylvie Téhard, directrice des Services Techniques. La commune a voulu un équipement ambitieux pour la transition écologique : panneaux photovoltaïques sur les deux nouvelles salles, chaudière à bois et récupération des eaux pluviales.

« Le coût de cette première phase est de 4,3 millions d'euros co-financé à 40 % par les partenaires : Vitré Communauté, l'État, le département d'Ille-et-Vilaine et la région Bretagne. La seconde tranche, qui concerne la rénovation complète des bâtiments existants avec un dojo et une salle multiports actuelle, commencera cet été. »



Jean-Noël Bévière, maire d'Argentré-du-Plessis, aux côtés de Sylvie Téhard, directrice des Services Techniques, dans la nouvelle salle multisports.

7

Châtillon-en-Vendelais

Les écoles font leur cinéma



Claude Charpentier et Martine Tardif, bénévoles au cinéma Le Vendelais, voient dans le dispositif Cinécole une ouverture vers la culture cinématographique pour les scolaires.

Le cinéma Le Vendelais met un point d'honneur à ouvrir ses portes aux écoles. Cette année, la structure associative a accueilli, dans le cadre du dispositif Cinécole, pas moins de 1 000 élèves répartis sur 10 écoles à et autour de Châtillon-en-Vendelais. « Ce dispositif régi par l'association "La règle du jeu" permet aux élèves de la maternelle et du primaire de bénéficier de trois séances de cinéma dans l'année », explique Claude Charpentier, président du cinéma local, et Martine Tardif, référente Cinécole. « Ces films estampillés Art et Essai sont choisis par les cinémas adhérents à "La règle du jeu" et validés par la suite par l'association. » Avant et après le visionnage, les professeurs des écoles ont à leur disposition un livret qui leur permet de travailler autour du film. « Avec Cinécole, nous voulons ouvrir la culture cinématographique aux enfants », soulignent les deux bénévoles qui n'oublient pas de faire voter ces derniers après chaque projection pour avoir leur ressenti. À noter que Vitré Communauté accompagne financièrement le cinéma Le Vendelais dans ce dispositif au titre de l'éveil à la culture.

Il va y avoir du sport

Les élus et les associations de Louvigné-de-Bais ont préparé un programme sportif.



© Mairie de Louvigné-de-Bais

La commune de Louvigné-de-Bais coordonne un grand week-end sportif les 6 et 7 juillet. Deux jours pendant lesquels les participants seront acteurs mais également spectateurs. « *Louvigné vit beaucoup à travers le sport* », indique Marie-Odile Dayot, adjointe au maire de la commission vie associative et culturelle, instigatrice d'un événement estampillé « Terre de jeux 2024 ». « *Nous avons reçu le label en 2023. Suite à cela, nous avons déployé plusieurs événements autour des jeux olympiques comme les olympiades en avril dernier*

avec les écoles. » Ce week-end sportif sera le point d'orgue de cette programmation. « *Nous avons fait appel à toutes les associations de la commune. Nous avons senti un fort engouement de celles-ci.* » Le rythme de l'événement sera donc élevé avec notamment des tournois de volleyball et de pétanque, des initiations au football freestyle, au yoga motricité et au baseball, une retransmission des quarts de finales de l'Euro de foot, une balade sophro et pour clôturer un grand prix cycliste.

+ D'INFOS www.louvignedebais.fr

La révision du SCoT du Pays de Vitré

QU'EST-CE QUE LE SCOT ?

Le Schéma de Cohérence Territoriale (SCoT) est un document de planification à long terme pour l'aménagement du territoire, établissant des objectifs et orientations sur 20 ans. Il aborde divers aspects tels que l'habitat, l'économie, les transports et le commerce, en intégrant des enjeux environnementaux comme la préservation de l'eau, la protection des milieux naturels et la réduction des émissions de gaz à effet de serre.

POURQUOI LE RÉVISER ?

Le Syndicat d'Urbanisme du Pays de Vitré a approuvé un SCoT en 2018. Ce dernier a fait l'objet d'un bilan des ré-

sultats de sa mise en œuvre qui fait apparaître un besoin d'ajuster la prospective démographique et économique au regard des évolutions récentes. De plus, les nouvelles dispositions réglementaires et législatives doivent être intégrées, notamment la Loi Climat et Résilience de 2021 et le SRADDET Bretagne qui définit l'objectif d'une zéro artificialisation nette (ZAN) à l'horizon 2050. La révision du SCoT se déroulera jusqu'en 2027.

COMMENT PUIS-JE Y CONTRIBUER ?

Toutes les modalités de concertation sont détaillées sur le blog du Syndicat d'Urbanisme à cette adresse : scotpaysdevitre.wordpress.com

Domagné

C'est la fête au village



© Roland Gautier



19 au
21 juillet

La course à pied lancera les trois jours de fête locale à Domagné.

Le programme est fin prêt pour trois jours de festivités non-stop à Domagné ! Pour la 64^e édition de sa fête locale, le comité des fêtes a vu grand : marché de producteurs/créateurs locaux et courses à pied le vendredi, concours de palets et soirée spectacle avec le sosie de Dalida pour le samedi clôturés par un feu d'artifice, vide-grenier et animations diverses le dimanche. Les trois jours seront également rythmés par la fête foraine. « *Nous avons des activités pour tous les goûts* », se réjouit Roland Gautier, conseiller municipal et secrétaire de l'association organisatrice. « *Cet événement permet de rassembler dans un esprit de fête autour de moments conviviaux. Il y en a pour les jeunes et les moins jeunes.* » Pour préparer ce week-end, 200 bénévoles sont à pied d'œuvre.

+ D'INFOS Programme complet sur www.domagne.fr

Le festival Désarticulé fête ses 20 ans

« *Après des années à sillonner entre les différents arts de la rue et sur le pays de Vitré, le festival Désarticulé fêtera sa 20^e édition en juin 2024 !* » se félicite l'association Rue des Arts. Cette année, celui-ci s'est ouvert sur les communes d'Availles-sur-Seiche et Bréal-sous-Vitré. « *Entre du cirque truffé de contrebandiers, des pavés, des roulades sur des airs de baluche... les propositions sont nombreuses et variées* » souligne l'association organisatrice qui présente des spectacles visuels, drôles, engagés ou encore traduits en Langue des Signes Française, très jeune public. L'association prépare le point d'orgue de son festival à Moulins les 28, 29 et 30 juin. Celui-ci se clôturera ensuite sur les communes de Vergéal le samedi 6 juillet et Saint-Christophe-des-Bois le dimanche 7 juillet.

ACCESSIBILITÉ

Vous êtes en situation de handicap et vous vous posez des questions sur l'accessibilité aux spectacles du festival Désarticulé, écrivez à l'adresse accessibilite.desarticule@gmail.com

Accès gratuit dans les communes hors Moulins.

Tarifs à Moulins :

- 6 € les 28 et 30 juin
- et 10 € le 29 juin.
- 15 € le pass week-end.
- Gratuit pour les moins de 16 ans.

+ D'INFOS Programmation, infos pratiques et inscription comme bénévole sur www.ruedesarts.net



Le spectacle « *Gagarine is not dead* » des compagnies Les Sanglés et En corps en l'air est programmé sur Moulins.

© Heidi Traq

La culture à L'Heure Exquise

Pour la quatrième année consécutive, la ville donne rendez-vous en septembre dans les jardins d'Ar Milin. Rencontre avec Christelle Averland-Schmitt, adjointe au maire, déléguée à la culture.

POUVEZ-VOUS NOUS PRÉSENTER LE CONCEPT DE « L'HEURE EXQUISE » ?

La Ville de Châteaubourg a à cœur de rendre la culture classique accessible au plus grand nombre. Pour cela, elle organise un événement particulier. Il s'agit de L'Heure Exquise : un spectacle mêlant art lyrique et théâtre. L'objectif est de proposer un spectacle inventif et créé sur-mesure pour nos habitants. Par sa qualité, il doit plaire aux plus avertis. Par son accessibilité et sa légèreté, il doit parvenir à attirer et à charmer les néophytes les plus dubitatifs.

CE RENDEZ-VOUS A-T-IL TROUVÉ SON PUBLIC ?

Depuis 2021, nous faisons carton plein avec un parterre de 300 personnes. Pour casser le cliché d'un art lyrique guindé, l'ambiance est

simple, gaie et festive. Pour cela, nous n'hésitons pas à faire interagir les artistes avec le public à raccourcir, ou à transposer certains airs. Nos artistes, des musiciens de renommée nationale, voire internationale, savent parfaitement doser la chose !

EN QUELQUES MOTS CETTE NOUVELLE ÉDITION ?

Nous avons choisi « Carmen ». Cet opéra en français compte parmi les plus joués au monde depuis 148 ans. Son utilisation dans la publicité, le cinéma, la variété et autres médias est inégalée. Enfin, sa facture et ses mélodies

recèlent une telle énergie et un tel sens de l'émotion, que cet engouement n'est pas si surprenant.

+ D'INFOS *Dimanche 1^{er} septembre au parc Ar Milin, Châteaubourg.*

Après Offenbach en 2023, L'Heure Exquise présentera un autre monument de l'opéra : Carmen.



© Emmanuel Massou

La Chapelle d'hier et d'aujourd'hui

La mairie de La Chapelle-Erbrée, en collaboration avec la bibliothèque, organise une exposition sur la commune d'hier et d'aujourd'hui. « *Nous faisons plus particulièrement un focus sur le bâti de la Chapelle-Erbrée ainsi que les métiers et les fêtes d'antan* », présentent Magali Breton, adjointe, et Clélie Ropart, bibliothécaire, qui collectent actuellement des photos ou encore des coupures de presse. « *Nous avons mis à contribution les habitants depuis la fin de l'année dernière.* » Les deux femmes ont ainsi amassé beaucoup de documents et vont s'atteler au tri et à la construction de l'exposition pendant l'été. « *Nous aurons un temps fort le vendredi 20 septembre pour l'inauguration avec la chanteuse-harpiste Korydwenn qui propose de la musique médiévale traditionnelle. Cette exposition va permettre aux habitants de se replonger dans leurs souvenirs ou de voir comment les locaux vivaient autrefois* », sourit Magali Breton qui ne cache pas donner aussi un coup de projecteur à la bibliothèque par cette animation organisée dans le cadre des Journées Européennes du Patrimoine.

+ D'INFOS *Vous souhaitez connaître les autres animations en lien avec les Journées Européennes du Patrimoine ? Rendez-vous, fin août, sur le site de www.vitrecommunauté.org*



Clélie Ropart et Magali Breton font un premier tri des documents qu'elles ont reçus pour l'exposition de septembre.

Musique, théâtre, arts plastiques : les inscriptions sont ouvertes

Les inscriptions pour le Conservatoire de musique et d'art dramatique et l'École d'Arts Plastiques sont toujours possibles. Nous avons posé la question aux responsables de chaque structure : « Pourquoi faire de la musique, du théâtre ou du dessin ? » Ils vous répondent.

« La musique libère des endorphines, ces molécules du bonheur, et procure un sentiment de bien-être. Nous pouvons également parler de bienfaits psychologiques car la pratique du théâtre et de la musique offre un moyen d'expression artistique, de communication et de divertissement. Elle permet également de travailler sur sa confiance en soi, de vaincre sa timidité et d'améliorer son estime de soi. Et enfin, cela permet de nous rassembler avec le plaisir de faire partie d'un groupe, d'un projet autant collectif qu'individuel. »

Mantho Baka, responsable du Conservatoire de musique et d'art dramatique.



Corinne Adam, responsable de l'École d'Arts Plastiques.

© Max Juillot

« Plusieurs raisons peuvent vous amener à la pratique des arts plastiques : apprendre ou encore découvrir des artistes, des techniques mais aussi l'histoire de l'art. C'est l'occasion de progresser dans les différentes disciplines que notre école propose comme le dessin, la peinture, la sculpture ou le dessin assisté par ordinateur. Vous pourrez également confronter vos idées avec d'autres personnes qui pratiquent et qui aiment cette discipline et profiter de l'émulation créative impulsée par l'équipe d'enseignants. Notre école propose aussi des rencontres avec des professionnels très compétents et garants d'une expérience solide dans les arts plastiques. »

Corinne Adam, responsable de l'École d'Arts Plastiques.

+ D'INFOS www.vitrecommunaute.org

© Max Juillot



Mantho Baka, responsable du Conservatoire de musique et d'art dramatique.

PROTÉGEZ-VOUS pendant les fortes chaleurs



Restez au frais



Buvez de l'eau



Mouillez-vous le corps



Fermez les volets et fenêtres



Privilégiez les activités douces



Mangez frais et équilibré



Évitez l'acool



Prenez des nouvelles des plus fragiles

EN CAS DE MALAISE, APPELEZ LE 15

Taillis

Tasleia, Taslia, Taslie sont les noms donnés successivement à cette paroisse dans les titres du XI^e siècle. Le nom de famille de *Taillis* apparaît dès 1030 dans les textes anciens, « elle possédait toutes les terres de la paroisse sauf la Cherboitière qui appartenait au baron de Vitré selon l'aveu de Damoiselle Gilette de Sévigné, rendu au baron de Vitré en 1602 »¹.



Carte postale, Missions, 1934, Centre des archives de Vitré Communauté, 6 VC-Z

De nombreux manoirs sont présents sur ce territoire : manoirs de la Jarretais, des cours de Taillis (possession de la famille de Taillis depuis 1158). D'autres plus anciens : manoirs de la Tourmelaye, de la Besnerie, de la Terchaudière.

Un édifice marque l'entrée de cette commune : la chapelle du Sacré Cœur F. Thébault, curé de la commune, écrit le 13 janvier 1947 au sujet de la construction de la chapelle : « En plus des occupations ordinaires, j'ai la présence des cimentiers, zingueurs et couvreurs qui travaillent à la chapelle. Ce n'est pas le moment bien favorable pour avancer, par ailleurs il y a tant de détails et de complications avec cette construction à huit côtés que les journées se multiplient et par suite les dépenses, si bien que je commence à douter de la possibilité de mener notre entreprise à bonne fin ».

Il ajoute le 29 août de la même année : « Les travaux de construction de notre chapelle avancent. Les peintres doivent revenir la semaine prochaine pour mettre le point final, ce n'est pas trop tôt parce que nous serons vite rendus au 28 septembre et que surtout je commence à me fatiguer des démarches et des dépenses ».



Carte postale, Centre des archives de Vitré Communauté, 6 VC-Z

Rubrique présentée par le centre des archives de Vitré, un service commun de collecte, conservation, communication et valorisation d'un patrimoine écrit et iconographique exceptionnel présent sur le territoire.

Vous avez des documents à partager ? Contactez le service des archives à Vitré (tél. 02 99 74 40 88), vous pourrez enrichir la collection numérique ou effectuer un don.

SOURCES : Centre des archives de Vitré

1 – HERVAGULT (P), FRÉREUX (J et C), *Taillis, dix siècles d'histoire*, Imprimerie de l'Indépendant, 200 pages, 1990, Centre des archives de Vitré, n.c. 2 – ORAIN (Adolphe), *Géographie pittoresque du département d'Ille-et-Vilaine*, Rennes, 1882, Centre des archives de Vitré, 1 Bi 118. 3 – BANEAT Paul, *Le département d'Ille-et-Vilaine, Histoire, archéologie et monuments*, Rennes, J. Larcher, 1929, Tome III, Centre des archives de Vitré, 1 Bi 131-134. 4 – Cartes postales, Centre des archives de Vitré, 1 VC-Z1-7.

Agenda

La médiathèque du Quai des arts à l'heure médiévale

L'équipe de la médiathèque du Quai des arts propose un programme varié tout au long du mois de juillet avec en fil conducteur le Moyen Âge. Une thématique qui fait écho aux Marches du temps, un événement organisé par la Ville de Vitré les 20 et 21 juillet.

• Juillet-Août

Puzzles participatifs

Thématique : « Moyen Âge »

Entrée libre. Aux horaires d'ouverture.

• Mercredi 3 juillet, 16h30

Lectures à l'heure du goûter

Oyé ! Oyé ! Venez écouter le ménestrel vous raconter des histoires de dragons et de châteaux-forts.

À partir de 3 ans. Entrée libre.

• Samedi 6 juillet, 10h-12h30

Atelier mini-grimoire médiéval

Venez fabriquer votre mini grimoire, un atelier créatif pour fabriquer et personnaliser son propre mini grimoire.

À partir de 8 ans. Entrée libre.



• Mardi 9 juillet, 10h et 14h

Approche de l'enluminure médiévale par Héloïse Audry

Après des explications sur l'enluminure (histoire, technique...), chaque participant pourra réaliser une petite enluminure à rapporter à la maison !

À partir de 9 ans. Sur inscription.

• Jeudi 18 juillet, 14h-16h

Atelier artistique : Marginalia

Venez illustrer des cartes postales à la manière des drôleries du Moyen Âge, à l'aquarelle.

À partir de 12 ans. Sur inscription.

+ D'INFOS D'autres animations sont programmées tout l'été. Programme complet sur : arlene.vitrecommunaute.bzh

CARNET D'ÉTÉ

*Spectacles, visites,
concerts, animations,
balades, expositions...*

BRETAGNE[®]

VOYAGE
EN TERRE
INTÉRIEURE



  [vitrecommunaute.org](https://www.vitrecommunaute.org)

VITRÉ
COMMUNAUTÉ



TÉLÉCHARGEZ VOTRE
EXEMPLAIRE DU CARNET
D'ÉTÉ VIA CE QR CODE

